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，为一个年近60的强奸犯做无罪辩护。我说不管他事实上有

没有强奸那位不满16周岁也同样让我同情又心痛万分的未成

年少女，至少在法律没有证据证明他强奸，也就是说他在法

律上是无罪的。一审法院也采纳了我的辩护意见，判了他无

罪。这时候依照法律应立即将他放了，可我们的司法机关坚

持违法关押他，直到检察院抗诉，二审法院发回重审，一审

法院重审判他有罪并四年有期徒刑，直至分配到罗牛山监狱

服刑出狱时，他始终没离开那牢笼半步。那时，我在庭外高

呼无罪、释放！可我的声音是那样的轻微、渺茫，难以穿透

寒光闪闪的手拷阴森恐怖的高墙折射过来的阵阵阴气和寒光

。 我们同行中有一部分人给自己从业定了个规矩，不给刑事

罪犯尤其是暴力罪犯辩护。人总是有他自己的追求，当你从

事某个职业的时候，遵从某种理念，自己给自己定下某种规

矩，我觉得很好，我从不反对，至少说明他做人做事很有原

则，或说个性。但当我看到他们在分明是以自傲的身份表明

自己的立场的时候，内心斗升了一份不苟与不屑！请不要忘

记，为“坏人”辩护就是律师的职责、使命！如果你以掺杂

某种私念的心态阐明你的所谓可贵、可敬立场，这本身就是

对律师使命的亵渎与污辱！你可以不为这些人辩护，但你不

可以轻视为这些人辩护的同行！ 正是凭着这些想法，在某些

同行或许不屑的想法中，我坚持为这个老强奸犯做了多年的

无罪辩护。不管犯什么罪，是犯罪都是可耻的，贪污、杀人



、渎职犯绝不比强奸犯高尚半点儿。但不管什么罪，犯了就

是犯了，没犯就是没犯，不能把犯的说成没犯，同样不能把

没犯的说成犯了，包括法官，包括律师，包括任何人。 老强

奸犯重审被判四年有期徒刑后，他不上诉了，他说上诉没有

用，白耽误时间，他说先去服刑的同时再申诉。我给他说，

上诉期间羁押一日折抵刑期一日，跟你服刑是一样的。他说

从折抵刑期上看是一样的，从取得驳回申诉的法律文书的时

间上看是不一样的。如果我上诉，不知他们又拖多久，最终

还是判我有罪，终审后我还是要申诉，这不是耽误时间了吗

？ 我为他的精神暗暗折服，我也深为共和国的法律暗暗悲哀

！共和国呀，你的公民根本不相信你制定的法律！我深深知

道，他不是不相信法律，他是不相信执行法律的人！因为法

律是死的，执行法律的人是活的。在人们信仰权力而不信仰

法律的时候，尽管你制定了很多法律，尽管你也提出了以法

治国、依法治省、依法治县甚至依法治乡的冠冕堂皇的口号

，人们不信法律你又奈何？人们不信仰法律自然就不执行法

律，既然有了法律都可以不执行，这样的法律有可当无！ 委

托人是大腿律师是胳膊，正象公民是胳膊国家是大腿一样。

我拗不过，事实上我也根本没想拗。老强奸犯的帐我这个律

师何偿不知道算哪？！所以，从看守所和他见了最后一面时

，我制作了区、中、高三级法院申诉的授权委托书。老强奸

犯在委托书上签字时也说得明白，我相信你的能，我也相信

这三次申诉不会有用，你只管利用我服刑的这四年走完法律

程序，取得他们驳回的法律文书，等我出狱后我好去北京。

我知道你忙，这期间没有特别的事儿你就不必来监狱看我了

。走出看守所的大门，我感慨万千！我为谁而感慨？老强奸



犯？法律？还是我自己？我不禁恨起了我为之辩护多年的老

强奸犯：你为什么把法律、律师看的这么透？！法律，还有

我为学习它而付出的20多年的心血，在一个老强奸犯的眼里

就这么一文不值吗？！在这场所谓庄严的审判中，律师就只

能充当一个走法律程序、形式的“代理人”的角色吗？ 心中

骂过了老强奸犯之后，果然平衡了许多，我还是毫不犹豫地

把老强奸犯的申诉状递到了那个凭相同证据一次判无罪，一

次判四年的区法院。等我走完区、中、高三级法院申诉程序

取得了三张驳回申诉通知书时，老强奸犯和我的手又紧紧握

在了一起。他已服完刑，出狱了。 我发现他老了，黑了，白

发多了，皱纹更深了。他腿脚有点不太方便，走起路来一抖

一抖的，他说在看守所里他们打了他，视力也下降了很多，

其中一只眼睛基本上看不清了。我和他相对默默无语。身经

百战阅人无数的我，那天竟然不知怎么和他分的手，只依稀

记得他竟然在分手的时候还安慰我，不要着急，别激动⋯⋯ 

没过多久，他又来了我们律师所，要了一份申诉状，还送给

我了一份礼物。那天我正好开庭，没见着他，回到所里后助

理将礼物交给了我。那是一份多么独特的礼物呀！一个粗糙

的灰色硬纸盒里边，放了两个带盖的普通瓷杯，杯上印了我

和我们律师所的名字。他告诉助理说，名字是1000度的高温

烫上去的，永不褪色，送给我做个纪念。他还通过助理告诉

我他下午就坐车去北京上访申诉了，没有时间见面了，他到

了北京会随时和我联系。 打一个电话要5毛钱，从他住的地

方坐车到所里要1元，他从狱中出来没有收入，连打个电话坐

个车他都舍不得，买两个杯子再烫字，我知道他可能要省下

几顿饭钱。我把他送的这份独特礼物当做最贵重的礼物放在



了办公室柜子的顶格上。我认为这是一个老犯人对我的真诚

的友谊和感谢！我要把它做为执业生涯中的警世物，要时刻

为象他这样的百姓说话，要时刻站在法律的利益、立场上说

话！否则，我宁可像这两个瓷杯砸碎在水泥地板上！ 忙，顾

不上联系，实际上也没法儿联系，他只能和我单边联系。我

分明记得那是在和他分手几个月后已是秋末冬初寒风抖擞的

夜晚，我突然收到了他从北京打给我的电话。我赶紧问他在

哪里，现在怎么样？他说他在北京，在离信访村不远的一个

桥洞里，我明显感到了他的绝望。他说他身为共和国的公民

，实则不如共和国的野生动物。他说野生动物受法律保护，

吃得穿得都比人好，而他身为共和国的公民却不受法律保护

，他说他可能挨不过这个冬天了，今年北京的冬天太冷了！ 

没有钱，连吃饭、住宿、坐车都成了问题，60多岁的老头，

背着一个强奸犯的罪名，穿一件前后印有黑色冤字的白色上

访衣，行走在寒风瑟瑟的北京冬天的街头，我完全能理解他

的心情和处境。我知道我是他的法律支柱，同时也是他的精

神支柱，我知道他今天心情的沮丧，我要帮他渡过难关。他

自己本来明白，我要让他此刻也明白，这就是上访，这就是

申诉！上访、申诉就是这么难！ 等我在海口再见到他的时候

，是我接到了某中级法院指令某区法院再审此案通知书后的

第10天，他告诉了我某中院突然决定再审此案的内情。他进

京上访期间两次被原籍湖南当地政法机关接回，他说家乡的

政法机关对他特别好，对他说无论如何也不能再到北京上访

了，如再到北京上访，他家乡的政法机关就会被上级追究责

任。他很同情家乡人，答应不再进京上访，但请求当地政法

机关和海南政法机关联系，解决他的冤案，否则，他还是得



到北京要说法，因为海南的法律程序他已走完了。 他的案子

就这样引起了他家乡政法机关的重视，经过研究案情后，确

实认为有问题，便以政法机关的名义请求海南政法机关认真

核查该案。区法院再审的结果是维持了原来有罪的判决，理

由是：本案已形成了一个证据锁链，充分证明他犯了强奸罪

。再审判决描绘的强奸证据锁链是这样的：一、小女孩被人

带着到派出所报案，说他强奸了她。二、小女孩姐姐做证说

他强奸了她。三、小女孩姐姐打工的餐馆女老板做证，说他

强奸了她。因为有一天小女孩到她姐姐打工的餐馆去看姐姐

，就哭了，姐姐和女老板问她哭什么，她就说被他多次强奸

了。女老板很有正义感，当即带着14岁的小女孩和17岁的姐

姐到派出所告发了他。四、小女孩的妈妈做证说他强奸了她

。因为她被强奸的事儿，除了告诉17岁的姐姐和餐馆女老板

外，还告诉了妈妈。五、当时他、小女孩和另一同居一室的

黄姓女子做证：她看见小女孩单独进了他的房间，听见里边

发生了响声，一会她披头散发的出来去了卫生间，黄姓女子

说他强奸了她。 这些证据、理由都是写在判决书里的，我把

这些说给一些完全不懂法的人听，他（她）们的意见是这样

的：姐姐、妈妈、女老板都是听小女孩自己说小女孩被强奸

了，只能证明小女孩给她们说过她被他强奸这个事儿，不能

说明他真的就强奸了小女孩儿，万一小女孩说假话怎么办？

当然也不排除小女孩真的被他强奸的可能性，但这只是一种

可能性，不是必然性。黄姓女子的证言说了她听到的和看到

的，但她所说的听到看到的也不是强奸事实，她听到的看到

的事实不能和强奸划等号，可能是强奸，也可能不是强奸。 

我在给我的当事人分析案情时，都给他（她）们讲这样一个



道理：不要把法律看得很神秘，你不懂法律但懂道理，你就

从道理上理解你的案情，道理上理解透了，法理上也就搞明

白了，因为道理和法理在一般情况下是相通的，道理和法理

相冲突的情况也有，那是例外。 我的不懂法的那些朋友讲的

是日常道理，实际上法理也是如此。小女孩儿的报案书相当

于刑事诉讼法上七种证据中的一种即受害人的陈述。对受害

人陈述这种证据使用的规则是，仅凭受害人陈述不能定案，

必须有其他证据加以佐证。姐姐、妈妈、女老板的证言是刑

事诉讼法上七种证据中的又一种即证人证言，因为他们证言

的内容都是听说的，在法律上称为传来证据。对传来证据的

使用规则是，仅凭传来证据不能做为定案的根据，也必须有

其他证据加以佐证。三位证人证言本身就需要佐证，本身又

来源于受害人小女孩的陈述，自然无法佐证小女孩的陈述。

这恰如俗语所说谎话说一千遍还是谎话，成不了真理是一个

道理。如果小女孩的陈述不是事实，无论说几遍，也无论从

谁的嘴里说出来，都还是不是事实。当然，我们在这里并没

有说小女孩一定就是说的假话，只是说小女孩所说被强奸一

事没有法律上的佐证，从法律上还不能认定。法律真实和客

观真实并不是完全吻合的，法律真实要求证据证明，如果没

有证据即便客观上确有其事，从法律上也只能认定没有此事

。 至于黄姓女子的证言则是直接证据，她的证言如查证属实

可以印证小女孩的陈述。但正如不懂法的朋友所言，她并没

有目击强奸的事实，强奸是她推测得出的结论，而推测不是

证人的权利。她只有就其所见、所闻如实陈述的权利，没有

判断的权利，根据她的所见、所闻能得出什么样的结论那是

法官的事儿。 应该说，这个简单案子所包含的道理和法理并



不复杂，为何法官就说这个案子已形成了证据锁链呢？这个

链在哪儿呢？ 所谓的证据链，是指两个以上的证据，每个证

据都不能证明全部案件事实，都只能证明一部分案件事实，

只有把这些证据串连在一起综合判断时，才能证明整个案件

事实。也就是说，证据链上的每一个证据都必须是合法、有

效的，否则，自己不合法无效，串起链来同样是不合法的，

是无效的。显然本案中的5份证人证言根本没有形成什么证据

链。换言之，靠未目击的证人证言定强奸案是荒唐的！强奸

案本就是涉及隐私的犯罪，发生本就私密，没有目击，又哪

来的证人？没有目击证人又谈何证人证言？ 法官的逻辑是这

样的：小女孩被强奸后，他告诉了姐姐和餐馆女老板，也告

诉了妈妈，至少她被强奸的事儿告诉了这三个人是事实吧？

我说小女孩告诉这三个人这件事可以证明，但不能证明强奸

的事实呀！法官说，黄姓女子的证言，证明了小女孩单独去

了他的房间，然后又披头散发的出来，去了洗手间，这和三

个证人证言合起来，不足以证实他强奸吗？我又把黄姓女子

所听所看所闻不等于强奸的“推断强奸论”重复了一遍。法

官说，你要面对国情，小女孩是未成年人，还住在他家里，

在那种特定的环境下，强奸的事实是充分的。 听中国国情这

句话我就更不服了，我那股牛劲又上来了。讲中国国情就可

以不讲法律了吗？强奸罪不同于一般的犯罪，定强奸罪的法

定证据应是法医鉴定和物证，例如衣物、毛发、精斑等缺少

这两样证据根本定不了强奸案。强奸罪不象杀人抢劫，发生

在光天化日之下，有目击证人足可定案，强奸罪是在没有目

击证人的情况下暗箱操作的。为了说服法官，我还以他为例

举了个受贿的例子。我说一个当事人告你受贿，有他告诉他



姐姐、妈妈他行贿给你的事实经过的证言，也有一个他朋友

看见他和你单独在一个房间的经历的证言，没有录音，没有

录像，没有抓现行，行贿的人民币也没复印，你自始至终不

承认，能定你受贿罪吗？法官说当然不能，但说我举的例子

和强奸案不具有可比性。 强奸罪是否成立的争论还是不了了

之，我说服不了法官，法官也说服不了我，谁也说服不了谁

。不过法官所持的中国国情论，不仅仅是他一个法官的观念

，恐怕是绝大多数中国法官的想法。当国情论成了法官主导

思想的时候，意味着不是依法而是以国情判案。如果绝大多

数法官都依国情而不是法律判案，是人治还是法治已经无需

多言了。法官尚且如此，何况百姓？！ 听了国情论，也无数

次的亲身经历了国情论的判决之后，我在思考一个问题：莫

非中国的法律不符合中国的国情？如果符合，依法判案就符

合了国情了，何出国情论？如果不符合，这个问题倒简单了

，修改法律使之符合中国国情不就行了？接下来的问题是，

什么是中国国情？中国国情什么样？你摸得着看得见吗？既

然中国国情这么捉摸不透，中国法律又怎样与之相符合？ 不

知是二审法官觉得辩护律师说得有道理还是其他什么原因，

反正强奸案第二次被发回了重审。稍有法律常识的人都知道

，发回重审一定是原审程序出了错。这个案子被告人都服刑

四年出了狱，历经多次申诉三级法院都没发现原审程序有错

，此次怎么发现的？出了什么错儿？不得而知，只能猜。不

管咋说，没有维持一审有罪判决就是胜利，这对被告人来说

意味着给了机会，他至少还有两次机会，重审再判有罪，他

还有权再上诉。看来这个强奸官司还得慢慢打，急也没有用

。 强奸犯的法律故事讲完了，相信中国离法治社会有多远的



答案也有了。所谓的中国国情论就是人治，住法治之瓶装人

治之酒，若问我中国离法治社会有多远，我说还没上路，你

说有多远？ 100Test 下载频道开通，各类考试题目直接下载。
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